



.../... suite de la P 3

Enfin, le troupeau abordait la montée du Tusaou dans la forêt pour arriver à Barricargue, Au débouché du bois attendait Salvador avec la première partie du troupeau, le concert des retrouvailles éclatait.

Magnifique moment, salué par un soleil radieux et le grandiose paysage de la vallée à nos pieds, où les animaux se retrouvent et ne laissent aucun doute sur la réalité de leur sensibilité.

Dans quelques jours le reste du troupeau, amené en camion par Le Mourtis rejoindra l'estive. Ce sont 1400 brebis qui vont tout l'été arpenter les montagnes de Melles et brouter, brouter, se gaver d'herbe fraîche mais aussi des chardons et de toutes les plantes qui vont leur profiter. Elles vont ainsi entretenir le paysage montagnard.

Rude travail qui attend les bergers que de veiller sur les animaux, avec des conditions météo hasardeuses et des dangers qui rôdent.



Pascale, qui préside le Groupement pastoral de Melles, veillera sur les conditions de travail et de bien-être des bergers en venant régulièrement leur rendre visite. Ce sera aussi l'occasion de visiter ses brebis, parties « en vacances » à la montagne et de leur prodiguer les soins nécessaires.

Souhaitons leur à tous un très bel été sur les hauteurs de Melles.



René s'en est allé

Mercredi 19 juin, nous avons été nombreux à accompagner René Sagué dans son dernier voyage. Ses frères, sa famille, ses collègues, beaucoup d'habitants de Melles, tous étaient là pour lui dire adieu.

C'était un enfant de Melles, un amoureux de ces montagnes, qu'il connaissait par coeur.

Très jeune, il est parti à Toulouse avec son frère, Henri, pour travailler. Il s'est occupé d'espaces verts durant vingt ans dans la ville rose.

Et puis, il est revenu au pays. Il a repris, avec Henri, l'élevage familial. Il a pu faire ce qu'il aimait par dessus tout. S'occuper de ses brebis, les faire pacager sur les terres de Melles, les emmener en estive, les soigner. Il accueillait avec plaisir et gentillesse ceux et celles qui arrivaient, éleveurs, bergers. Il aimait partager son savoir, son expérience.

Il fut berger sur les estives pour le groupement pastoral du Crabère durant deux années. Il avait une connaissance parfaite des montagnes melloises, il en connaissait tous les codes, toutes les subtilités, tous les secrets.

Ces derniers mois il avait vu sa santé décliner, la maladie s'installer. Mais il continuait à s'occuper de son troupeau, à aller chercher le foin dans la vallée pour la nourriture de ses bêtes à la mauvaise saison.

Il a résisté jusqu'au bout. Il était courageux, un peu têtu,un montagnard ! Il vivra longtemps dans nos mémoires.

Adieu René.



COLLECTIF PRÉSERVONS MELLES

Dimanche 28 à Artigasou

Renouons avec les traditions !

Durant des années, la fête de la montagne a eu lieu sur le plateau d'Uls. C'était un moment de rencontre de tout le village. C'était un grand moment de convivialité, de discussions, de souvenirs.

Et puis, quelques années sont passées. La fête avait toujours lieu mais réunissait surtout les éleveurs, les bergers et quelques habitants assez courageux et capables d'affronter le dénivelé. Il y a eu moins de monde. C'était devenue surtout la fête des estives, des bergers et des éleveurs.

Aujourd'hui, il est temps de renouer avec cette tradition de la fête de la montagne. Réunir les Mellois, les éleveurs, les bergers, bref, tout le village, et y associer les visiteurs de la montagne, les touristes, ceux qui voudraient partager ce moment avec nous.

Le Groupement pastoral du Crabère, en collaboration avec le collectif Préservons Melles a donc décidé de renouer avec cette tradition montagnarde.

Nous allons donc faire la fête de la montagne au col d'Artigasou. Un lieu où tous peuvent venir, à pied, en vélo ou en voiture. Un lieu où les brebis du groupement pastoral de Melles vont venir pacager à l'automne, en fin de saison, lorsque le mauvais temps commencera à s'installer sur les hauteurs.



Nous vous proposons de nous retrouver autour d'un repas montagnard et convivial, et de passer la journée ensemble.

Ceux qui voudront s'ouvrir l'appétit pourront monter au col par le vieux chemin d'Artigasou. Un départ aura lieu à 10 h au Mandroum. On pourra vous accompagner dans cette escapade en vous racontant des histoires de nature et de montagne.

Les mordus du vélo affronteront la difficile route vers le col. Et tous les autres pourront venir en voiture ou tout autre véhicule terrestre à moteur.

Il nous reste à commander une météo agréable, une météo d'été, celle qui nous permettra de déjeuner et de discuter au soleil ou à l'ombre des arbres.

Nous vous attendons nombreux.



La fête côté pratique



● Il y aura des couvertures prévues pour ceux qui aiment manger sur l'herbe et des tables pour ceux qui préfèrent être assis.

● Nous ferons des voyages pour amener le matériel de ceux qui montent à pied ou en vélo. Ils pourront nous confier leur matériel.

● **Amenez vos assiettes, couverts et verres.**



● Et comme nous sommes optimistes, n'oubliez pas vos bérets, casquettes et chapeaux



La buvette *

- Pastis
- Bière
- Vin bio rouge ou blanc au verre
- Vin bio rouge ou blanc à la bouteille
- Jus de pomme

*; La buvette est payante



Le menu

Sangria avec ses cacahuètes et autres amuse-gueules
Assiette de charcuterie



Salade de tomates et autres crudités
Grillades de saucisses de mouton et merguez (production fermière)
Pommes de terre en robe des champs
Tomme de brebis
Plateau de fruits frais



Gâteaux - Café

Prix du repas : 12 € - enfants moins de 10 ans : 6€ - gratuit pour les enfants de moins de 5 ans.

Les téléphones : 06 23 82 27 80 - 07 83 51 69 57

Les mails : gducrabere@gmail.com
ou preservonsmelles@gmail.com

Le blog : <https://preservonsmelles.blog4ever.com/>

Bulletin d'inscription à la fête

NOM	PRENOM	
Nombre de personnes :	Nb d'enfants : moins de 10 ans :	- moins de 5 ans gratuit) :
Adresse :		Tel :
Prix du repas 12 € par personne et 6€ pour les moins de 10 ans -		Total à régler : €
par chèque à l'ordre du GP du Crabère - à envoyer au GP du Crabère chez P. Fourquet 31440 Melles		
Vous venez : à pied <input type="checkbox"/> en vélo <input type="checkbox"/> en voiture <input type="checkbox"/> Matériel à transporter <input type="checkbox"/>		

En route pour l'estive 2024



Au matin du dimanche 16 juin, après une semaine de mauvais temps, le soleil était au rendez-vous pour la montée aux estives des 200 brebis, une partie du troupeau du Groupement pastoral ovin de Melles.

Depuis un mois une partie des brebis de Pascale et de Stéphane avaient pris leur quartier d'été sur les terres familiales de Melles, s'entraînant chaque jour sur les abords pentus du village, en vue de la grande migration aux estives.

En montagne, les bergers embauchés par le Groupement pastoral de Melles, Salvador et Amanda, deux jeunes catalans plein d'allant, attendaient depuis la veille avec une partie des animaux, en découvrant le site des Sédères malgré le brouillard.

Après quelques hésitations au sortir de la bergerie, le troupeau et les deux chiens Patou, Opale et Pruneau, s'élançaient vers le centre du village, guidés par les appels familiers de Pascale

« Allez venez, venez, venez... »

Les brebis tondues de frais, arborant la marque distinctive de chaque éleveur, emplissaient la rue du village, perpétuant l'ancêtre chemin vers la montagne.



A leurs fenêtres, Yvonne et Baptiste observaient en connaisseur la marée laineuse, avec émotion, fierté et nostalgie sans doute aussi.

Devant l'auberge, le troupeau tournait à gauche, rejoignant le haut du village vers le chemin qui monte à flanc et longe les hauteurs de Melles pour déboucher sur la cabane de Sesquert.

Aux bifurcations délicates apparaissaient, comme par enchantement, quelques habitants bienveillants pour guider le troupeau.

Pascale ouvrait la marche suivie par « ses filles », les deux Patous mêlant leur dos poilu au troupeau.

A l'arrière, Stéphane muni de son bâton et des deux chiens de berger Taka et kiki, fermait la marche.

A la montée dans la prairie succédait le sous-bois encore humide des pluies de la semaine.

Les brebis joueuses s'égaillaient de droite et de gauche broutant au passage l'herbe fraîche des talus.

Pourtant, pas le temps de cueillir les giroles odorantes poussées dans la nuit car il faut rester vigilant aux animaux. Une solide racine peut être un piège fatal. Dans le sous-bois une brebis hasardeuse en fera les frais. Fort heureusement l'intervention rapide de Stéphane délivrera la bête de son piège.



Plus de peur que de mal !

Après une courte pause près de la cabane de Sesquert le troupeau attaqua la montée ardue dans la forêt puis débouchait sur la route forestière. La marche fut plus facile pour aller vers Artigaousse puis Artigasou.

Les dos des animaux effleurés par le soleil perçant les feuillages donnaient une touche surnaturelle au chemin entre les deux cols. Peu de bruit chez les brebis, peu de paroles chez les humains si ce n'est quelques appels au chien Taka avide de montrer son savoir-faire à son maître.

.../... suite P 4